



Diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg  
**Feuille diocésaine n° 129**  
Juin 2023

## LE MOT L'ÉVÊQUE

J'ai reçu des commentaires variés à propos d'un article de *La Croix* du 26 mai : JMJ : « *Les jeunes catholiques ont renoncé à un consensus avec les valeurs dominantes* ».

Certes cet article concerne la France, qui est très proche mais aussi différente sur certains points directement liés à cette thématique : les catholiques s'y sentent plus souvent rejetés par le pouvoir (peut-être à juste titre), alors que c'est peu le cas dans une Suisse qui n'a pas été marquée par une Révolution. Il y a eu en Suisse un Kulturkampf et des tensions confessionnelles, mais cela appartient largement à un passé dont on s'est guéri. Nous courons peut-être le risque inhérent à un consensus trop paisible...

Les questions posées par l'article nous concernent aussi car un équilibre doit être trouvé entre deux exigences évangéliques.

D'une part la Bonne Nouvelle nous dépasse vraiment et ne vient pas de nous, donc on ne peut pas la déduire d'un consensus culturel momentané : « Nous annonçons ce que l'œil n'a pas vu, ce que l'oreille n'a pas entendu, ce qui n'est pas monté au cœur de l'homme, tout ce que Dieu a préparé pour ceux qui l'aiment » (1 Corinthiens 2,9). Notre culture porte déjà la marque de l'Évangile, mais elle n'est pas l'Évangile et sans une annonce répétée et sans cesse approfondie le sel s'y affadira (cf. Matthieu 5,13). Jésus ne cherche pas nécessairement un consensus universel. Il peut traiter ses interlocuteurs de « Génération mauvaise et adultère ! » (Matthieu 12,39). Il n'est pas « venu apporter la paix, mais le glaive » (Matthieu 10,34). Nous ne pouvons pas partir du principe que ce que dit le fougueux S. Paul ne s'applique pas à notre temps : « Proclame la parole, insiste à temps et à contretemps, réfute, menace, exhorte, avec une patience inlassable et le souci d'instruire. Car un temps viendra où les hommes ne supporteront plus la saine doctrine, mais au contraire, au gré de leurs passions et l'oreille les démangeant, ils se donneront des maîtres en quantité et détourneront l'oreille de la vérité pour se tourner vers les fables » (2 Timothée 4,2-4).

D'autre part nous ne pouvons pas faire comme si Dieu était absent de la vie des personnes qui ne font pas partie d'un petit groupe que nous avons défini en nous y plaçant. S. Paul arrivant à Athènes ne se retrouve pas dans un milieu qui lui est cher : « Tandis que Paul les attendait à Athènes, son esprit s'échauffait en lui au spectacle de cette ville remplie d'idoles » (Actes 17,16). Pourtant il aborde les Athéniens de manière positive et indique même chez eux une certaine connaissance (certes confuse) de Dieu : « Debout au milieu de l'Aréopage, Paul dit alors : "Athéniens, à tous égards vous êtes, je le vois, les plus religieux des hommes. Parcourant en effet votre ville et considérant vos monuments sacrés, j'ai trouvé jusqu'à un autel avec l'inscription : au dieu inconnu. Eh bien ! ce que vous adorez sans le connaître, je viens, moi, vous l'annoncer » (Actes 17,22-23). Jésus nous a invités à regarder positivement ceux qui ne sont pas « avec nous » : « Jean prit la parole et dit : "Maître, nous avons vu quelqu'un expulser des démons en ton nom, et nous voulions l'empêcher, parce qu'il ne suit pas avec nous." Mais Jésus lui dit : "Ne l'en empêchez pas ; car qui n'est pas contre vous est pour vous." » (Luc 9,49-50). Il y a un moment de repli frileux chez les disciples, mais c'est avant la venue de Jésus ressuscité et avant la Pentecôte : « Les portes étant closes, là où se trouvaient les disciples, par peur des Juifs, Jésus vint et se tint au milieu et il leur dit : "Paix à vous !" » (Jean 20,19). Une tentation est de nous constituer en une forteresse craintive, qui serait perçue comme méprisante par les personnes « éloignées » de l'Église (et Dieu seul sait si elles le sont vraiment, ou si ce ne serait pas nous...). Nous risquerions alors de passer à côté de notre devoir de leur annoncer que Dieu les aime, que le Christ a donné sa vie pour elles. Je me sens un peu tenu par mon prédécesseur S. François de Sales : « Soyez le plus doux que vous pourrez, et souvenez-vous que l'on prend plus de mouches avec une cuillerée de miel qu'avec cent barils de vinaigre. S'il faut donner en quelque excès, que ce soit du côté de la douceur. » (Si quelqu'un me trouve la référence, merci).

+ Charles Morerod OP

P.S. Sœur Anne-Françoise, supérieure des Visitandines à Fribourg, m'a signalé que la citation n'était pas de S. François de Sales, quand bien même on y trouve des ressemblances avec ses expressions. Elle ne figure pas dans l'édition d'Anney (26 volumes). Ce proverbe se trouve chez "G. Torriano's" en 1642, petite collection de 650 proverbes.



## LES ÉVÉNEMENTS DE MAI

### Conseil épiscopal (CE) *Formation*

*Résumé de la réunion du CE Formation le 4 mai à Fribourg :*

Le CE *Formation* a été interpellé par le CE *Planification pastorale* pour une collaboration en vue de la préparation de la session diocésaine. Le but est d'identifier et préparer les nouveaux savoir-faire missionnaires et de thématiser la vision du diocèse, avec un catalogue d'outils que chacun et chacune mettra sur pied, confrontera et s'appropriera.

La formation pour les prêtres venus d'ailleurs sera effective dès septembre, et à présenter encore au CE *Nominations*.

Une formation pour les curés modérateurs sera effective au CCRFE dès cet automne, et relayée.

Deux autres formations sont en cours : « abus et bienveillance », destinée aux personnes en charge dans le diocèse (en collaboration avec l'Institut Catholique de Paris) et une formation en ligne sur les abus.

### Conseil épiscopal (CE) *Catéchèse et catéchuménat*

*Résumé de la réunion du CE Catéchèse et catéchuménat le 8 mai à Fribourg :*

Le catéchuménat connaît une dynamique réjouissante. Cela demande aux services cantonaux de resserrer les liens avec la chancellerie de l'évêché, afin d'assurer une unité des pratiques sur le diocèse, ce à quoi devront aider les Orientations diocésaines pour le catéchuménat, à bout touchant. Le travail d'harmonisation diocésaine se poursuit, aussi pour la confirmation des adolescents. Plusieurs points restent à l'ordre du jour, notamment l'établissement de statistiques diocésaines pour le catéchuménat.

La phase I de la démarche KERYGMA se vit dans deux régions diocésaines (Genève et Vaud), qui participeront au rassemblement à Lourdes en octobre 2023. Cette démarche a d'ores et déjà permis d'intéresser à la catéchèse des personnes diverses, et certaines pistes porteuses d'avenir sont en train de se dessiner.

### Conseil épiscopal (CE) *Planification pastorale*

*Résumé de la réunion du CE Planification pastorale les 10 et 11 mai à Saint-Maurice :*

Durant six réunions, dont la dernière à Saint-Maurice, les membres du CE *Planification pastorale* ont travaillé à l'élaboration d'une vision, de stratégies et objectifs pour le diocèse. Les objectifs font référence aux réalités pastorales ainsi qu'à ce qui est sorti de la consultation synodale. La réflexion du CE *Planification pastorale* sera mûrie et partagée plus largement, notamment à la session diocésaine 2024 et débouchera sur une mise à jour des orientations pastorales que demande notre évêque.

### Confirmations d'adultes

Le 16 mai a eu lieu une rencontre entre l'évêque et les futurs confirmands adultes de Fribourg et Neuchâtel. Une trentaine de confirmands étaient présents pour une fondue à l'évêché (cf. photo de François Perroset).

Mgr Morerod a célébré des confirmations d'adultes le 27 mai à Fribourg, le 28 mai à Vevey et le 29 mai à Genève.





## LES ÉVÉNEMENTS DE MAI (suite)

### Pèlerinage interdiocésain à Lourdes

Le Pèlerinage de Lourdes de printemps interdiocésain de Suisse romande a eu lieu du 21 au 27 mai 2023. Quelques retours :

- [« Lourdes, c'est une halte de paix »](#), La Liberté, 20.05
- [Un pèlerinage en état de grâce](#), La Liberté, 25.05
- [Les Fribourgeois de retour à Lourdes](#), La Liberté, 26.05
- [« Nous avons tous besoin de guérir » \(Lourdes\)](#), La Liberté, 27.05

### Assemblée générale de la FCRN

L'Assemblée générale ordinaire de la Fédération catholique romaine neuchâteloise (FCRN) a eu lieu mercredi 24 mai 2023, dans la nouvelle paroisse de Saint Paul du littoral, à Boudry. Les membres présents ont ratifié les comptes 2022 et ont pris connaissance du rapport des activités pastorales ainsi que des projets et visions à venir. [Communiqué](#) du 26.05

### Prix Good News 2023

Le Prix Good News 2023 a été remis le 30 mai à Lausanne au journaliste Bernard Hallet, de cath.ch. Les près de trente participants ont été touchés par la présence de Sœur Maria-Hedwig, « vedette » de la vidéo lauréate *Le sourire du petit Jésus*. [Article](#) cath.ch du 31.05

## L'AGENDA DE JUIN

**02** : 4<sup>e</sup> édition de la « Longue nuit des Églises », avec notamment différents événements dans le canton de Fribourg. [Info](#)

**04** : Solennité de la Sainte Trinité

**04** : 23<sup>ème</sup> Pèlerinage aux Saints d'Afrique, présidé par Mgr Pierre Farine, St-Maurice. [Info](#)

**05-07** : Assemblée ordinaire de la Conférence des évêques suisses, Einsiedeln

**05-08** : Conférences-témoignages d'Ukraine, par le frère Jaroslaw Krawiec OP, auteur des "lettres de Kiev" publiées sur cath.ch, St-Maurice (5.06), Lausanne (06.06), Fribourg (07.06), Coligny (08.06). [Info](#) sur cath.ch

**07** : Inauguration de la nouvelle cuvée de la « Bière de l'évêque », évêché, Fribourg, dès 17h30. [Communiqué](#) / [Info](#)

**07** : « Ensemble pour la paix » : les différentes communautés religieuses du canton de Neuchâtel veulent rappeler combien la volonté de vivre ensemble harmonieusement est une nécessité absolue. Cérémonie, La Vue-des-Alpes, 14h, [Info](#)

**08** : Fête-Dieu, notamment à [Fribourg](#) avec célébration présidée par Mgr Morerod, et au [Landeron](#)

**09** : Réunion de la Conférence des ordinaires de la Suisse romande (et de la Fédération Romande Catholique Romaine), Lausanne

**10-11** : Un week-end avec Christine Pedotti, rédactrice en chef de la revue "Témoignage chrétien", à la paroisse du Sacré-Cœur à Lausanne. [Info](#)



## L'AGENDA DE JUIN (suite)

**11** : Solennité du Saint Sacrement

**14** : Séance plénière du Conseil presbytéral, Genève (dernière de la législature)

**14** : Projection en avant-première du film *Magnificat* de Virginie Sauveur, en collaboration avec l'Église catholique dans le canton de Genève, cinéma Les Scala Genève, 20h. [Plus d'info](#)

**16** : Solennité du Sacré-Cœur de Jésus

**16-18** : Pèlerinage des pères, sur la Via Francigena, de Romainmôtier à Bussigny, organisé par la Pastorale des couples et familles de l'Église catholique dans le canton de Vaud. [Infos et inscriptions](#)

**17** : Festival *Crossfire*, 3<sup>ème</sup> édition, Belfaux : jeux, musique, témoignages, messe, restauration, danse, concert ... [Infos et inscriptions](#)

**17** : Pèlerinage avec Nicolas et Dorothee de Flüe animé par l'abbé Bernard Schubiger. Découvrir les lieux, approfondir les visions et le tableau de méditation de saint Nicolas de Flüe, apprendre à connaître Dorothee son épouse et visiter Flüeli-Ranft ainsi que Sachseln. Départs de Bulle et Fribourg, [Infos et inscriptions](#)

**17** : Action en lien avec le Dimanche des réfugiés « Les nommer par leur nom ». Genève. [Plus d'info](#)

**18** : Dimanche et Shabbat des réfugiés : [Appel des Eglises chrétiennes et de la communauté juive](#) / [Quête](#) pour les réfugiés et le Tiers-Monde.

A Genève notamment : [Célébration œcuménique](#) pour personnes entendantes, malentendantes et sourdes, Temple de Montbrillant, 10h

**21** : Fête de la musique, aussi à l'évêché. [Info](#)

**25** : [Quête](#) en faveur du Denier de Saint-Pierre

**27** : Fête de [Sainte Marguerite Bays](#)

**29** : Solennité des Saints Pierre et Paul

**29.06-02.07** : Université d'été de Philanthropos, sur le thème : « Combats le bon combat (1Tm 6-12) – La guerre entre justice et violence » avec différents intervenants. [Info](#)

*A consulter également :*

- [Agenda public de Mgr Charles Morerod](#)
- Agenda de l'Église catholique dans le canton de [Vaud](#) / [Genève](#) / Fribourg : partie [francophone](#) ou [germanophone](#) / [Neuchâtel](#)
- [Agenda du portail catholique suisse cath.ch](#)



## NOMINATIONS/RH

*Abréviation :*

UP : Unité pastorale

Mgr Morerod a nommé :

- Monsieur l'abbé Daniel AGBETI, Romont, doyen du décanat Glâne-Veveyse, dès le 01.09.2023
- Monsieur Pascal BREGNARD, Billens, directeur de [Caritas Fribourg](#), rétroactivement dès 01.11.2022
- Madame Marie-Antoinette LORWICH, Moudon, agente pastorale au sein du [Service Diaconie de Caritas Fribourg](#), à 70 %, dès le 01.05.2023
- Monsieur l'abbé Jean-Luc MARTIN, Genève, prêtre accompagnateur du Chemin Néocatéchuménal à Genève, à 30 %, rétroactivement dès le 01.04.2023
- Sœur Marie-Brigitte SEEHOLZER, Fribourg, membre du Conseil épiscopal *Vie consacrée*, dès le 01.05.2023
- Madame Fabienne VEIL, Le Grand-Saconnex, auxiliaire pastorale en formation au sein de l'[UP Nations - Saint-Jean](#), à 60 %, dès le 01.05.2023

## ANNONCES

### Recherche de boîtes d'allumettes

Sœur Maria-Hedwig, lauréate du Prix "Good News" 2023, recherche des petites boîtes d'allumettes pour y déposer les petits Jésus des crèches qu'elle façonne. Merci à tous les sacristains, sacristines et à quiconque de lui envoyer ou de déposer des boîtes d'allumettes à : Fraternité des Petites Sœurs de Jésus, avenue de Savoie 8, 1170 Aubonne

### Pèlerinage d'été de la Suisse romande à Lourdes

Du 16 au 22 juillet, présidé par Mgr Charles Morerod. [Infos et inscriptions](#)

### Marche méditative et contemplative, avec Laudato Si'

Retraite spirituelle (ignatienne) en randonnée dans les Alpes suisses inspirée par l'encyclique Laudato Si', du 16 au 22 juillet 2023. [Infos et inscriptions](#)

### Journées Mondiales de la Jeunesse 2023 : « Marie se leva et partit en hâte » (Lc 1, 39)

A Lisbonne (Portugal), avec des jeunes de 16 à 30 ans de Suisse romande et du monde entier !  
Du 25 au 31 juillet : journées en diocèses, du 1<sup>er</sup> au 6 août : Journées mondiales de la jeunesse.  
[Infos et inscriptions](#)

### Camps Vocations 2023

Les Camps Voc', ce sont dix camps pour les 8 – 20 ans qui les accueillent pour réfléchir aux grandes orientations de leur vie. L'occasion de découvrir des jeunes de leur âge et de toute la Suisse Romande, de partager avec eux sur leur foi ou leurs expériences de vie, de célébrer et de s'amuser ensemble.

Thème de cette année : « Dieu était là et je ne le savais pas ». [Dates et inscriptions](#)

### Atelier Œcuménique de Théologie (AOT)

Les inscriptions à la 26<sup>e</sup> volée de l'Atelier Œcuménique de Théologie (AOT), à Genève, de septembre 2023 à juin 2025, sont ouvertes. Thème : « La foi en héritages ? Confronter les points de vue et rivaliser d'estime mutuelle ». [Info](#)



## ANNONCES (suite)

### Prix Oecumenica

La Communauté de travail des Églises chrétiennes en Suisse (ctec.ch) décerne chaque année un prix Oecumenica, signe de la vitalité de l'œcuménisme. Sont récompensés des personnes, des projets et des initiatives qui contribuent à l'unité chrétienne et favorisent le témoignage de chrétiennes et de chrétiens de différentes familles ecclésiales. Délai de postulation : 30 juin. Remise : le 22 novembre à Zoug. Vers le [flyer](#)

### Un Temps pour la Création

La documentation de la Saison de la Création, proposée par l'association œcuménique œco, est disponible dès juin. Elle contient des pistes de prédication de Sarah Kipfer et Daniel Marguerat, une contribution de la psychologue de l'environnement Teresa Dawson, des textes liturgiques, des propositions de chants, des suggestions d'action pour les paroisses, des idées pour des célébrations et l'enseignement avec les enfants et les jeunes. [Info](#)

### Offres d'emploi

- L'évêché recherche pour la rentrée 2023, un.e apprenti.e employé.e de commerce (CFC Profil E ou Maturité professionnelle). [Vers l'annonce](#)
- Les trois Eglises reconnues du canton de Neuchâtel, l'Eglise Catholique Romaine (ECR), l'Eglise Catholique Chrétienne (ECC), et l'Eglise Réformée Evangélique du Canton de Neuchâtel (EREN), recherchent un aumônier (h/f) pour l'hôpital du Locle (20%). [Vers l'annonce](#)
- L'École St-Nicolas à Pensier recrute pour la rentrée scolaire 2023 des enseignant.e.s et un.e responsable d'accueil extra-scolaire. [Vers les annonces](#)
- Le Centre spirituel Sainte-Ursule à Fribourg, cherche un(e) chargé(e) de l'accueil et des bénévoles, à 25 % (CDD 1 an). [Vers l'annonce](#)
- L'Église catholique dans le canton de Fribourg recherche un(e) secrétaire bilingue de la Corporation ecclésiastique cantonale (CDI 40% - 50%). [Vers l'annonce](#)

## MÉDIAS

- [Sœur Agnès a été réélue à la tête de l'œuvre de Saint-Paul](#), La Liberté, 01.05
- [Un cycle de conférences pour décortiquer l'expo « Réformes »](#), La Gruyère, 02.05
- [Précarité alimentaire en hausse](#), La Liberté, 02.05
- [À Neuchâtel, la loi interdit désormais les thérapies de conversion de l'orientation sexuelle](#), RTS1, *Le 19h30*, 02.05
- [Dans son dernier livre Metin Arditi raconte sa vision de Jésus, un homme né hors-mariage. Un roman qui fait polémique](#), RTS1, *Le 19h30*, 04.05
- [L'écrivain suisse Metin Arditi revient sur la polémique suscitée par son dernier livre, "Le bâtard de Nazareth". Entretien](#), RTS1, *Le 19h30*, 04.05
- [Im Dienste der Kirche: Pfarreiratsmitglieder sind vereidigt](#), Freiburger Nachrichten, 06.05
- [« Le souffle des petites fraternités » \(interview de l'abbé Amherdt\)](#), La Liberté, 06.05
- [Diaconie : l'Église fribourgeoise innove en s'unissant à Caritas](#), cath.ch, 07.05.2023
- [L'État veut payer les aumôniers mais seulement les musulmans](#), 20 Minutes, 11.05
- [Nous avons juré de protéger le Pape](#), RTS La 1<sup>ère</sup>, *Le 12h30*, 12.05
- [Ein Sternmarsch zu Ehren des Stättli](#), Freiburger Nachrichten, 19.05
- [Nach Differenzen mit dem Bistum: Pfarrei Jaun unter Zwangsverwaltung](#), Freiburger Nachrichten, 19.05
- [La paroisse de Bellegarde sous tutelle](#), La Liberté, 20.05
- [Maurice Zundel, pour réapprendre à s'émerveiller / La Via Jacobi, une aventure à vivre](#), La Liberté, 20.05



## MÉDIAS (suite)

- [«Aus staatsrechtlicher Sicht ist die Kündigung des Priesters kein Problem»](#), Freiburger Nachrichten, 20.05
- [« C'était ce qu'il fallait faire »](#) (*incunables volés aux capucins de Fribourg*), La Liberté, 23.05
- [US-Botschafter besucht Kloster](#), Freiburger Nachrichten, 23.05
- [Des familles ont décidé de transformer en habitations des anciens lieux de culte](#), RTS1, *Le 19h30*, 23.05
- [Sexagénaires pilleurs de troncs d'églises](#), La Liberté, 25.05
- [«Ich werde fast täglich angespuckt»](#) (*Abt der Benediktiner in Jerusalem*), Freiburger Nachrichten, 27.05
- [Une nuit pour découvrir les églises fribourgeoises](#), La Gruyère, 27.05
- [Promouvoir le chemin suisse de Saint-Jacques de Compostelle : interview de Béatrice Béguin](#), RTS La 1<sup>ère</sup>, *Le 12h30*, 29.05
- [Die Kirchen öffnen sich eine Nacht lang der Neugier der Bevölkerung](#), Freiburger Nachrichten, 30.05
- [Le curé de la cathédrale s'en va](#), La Liberté, 31.05
- [Un tragique accident centenaire](#) (*Fête-Dieu Fribourg*), La Télé, *Info Fribourg*, 31.05

## JUBILÉS

Sont cités :

Jubilés de ministère sacerdotal/diaconal (règle coutumière) : 10, 25, 40, 50, 60, 65 (puis tous les 5 ans)

Anniversaires : chiffres ronds (20, 30, 40, 50, 60, ... ans) / Abréviations : [Congrégations/ordres religieux](#)

Nous adressons nos meilleurs vœux à/au :

- Madame Marie-Christine CONRATH qui fête ses 60 ans le 25.06.
- Monsieur l'abbé Moritz BOSCHUNG qui fête ses 70 ans de presbytérat le 28.06.
- Monsieur l'abbé Miguel BLANCO PÉREZ qui fête ses 60 ans de presbytérat le 29.06.
- Monsieur l'abbé Linus AUDERSET qui fête ses 60 ans de presbytérat le 30.06.
- Monsieur l'abbé Gerhard BAECHLER qui fête ses 60 ans de presbytérat le 30.06.
- Monsieur l'abbé Louis PYTHOUD qui fête ses 60 ans de presbytérat le 30.06.
- Monsieur Noun Jacques SANOU qui fête ses 70 ans le 30.06.

*Service diocésain de la communication, le 01.06.2023*

[\(Feuille diocésaine au format PDF / Feuilles diocésaines précédentes\)](#)